

CGT

Aparece todos los Jueves

Dirección, por el C.D.

Raimundo Ongaro

y Ricardo De Luca

Paseo Colon 731, Buenos Aires

50 Pesos

Nº 31

Nov. 28 a Dic. 5

APENAS UNA BATALLA



El 18 de noviembre, al cabo de 64 días de huelga santa, los trabajadores de la destilería de La Plata, el taller naval y la flota petrolera de YPF decidieron por unanimidad continuar la lucha por tiempo indeterminado.

La situación es difícil, para los trabajadores del petróleo y para el movimiento obrero. El gobierno ha cerrado todas las puertas, encerrado en una necia soberbia, insensible a cualquier reclamo. La dirección de Cavalli ha traicionado descaradamente a los compañeros en conflicto, se ha puesto incondicionalmente al servicio de la empresa y del gobierno de los monopolios. La solidaridad de otros gremios ha alentado a los 7.000 petroleros de Ensenada, que hoy necesitan más que nunca de la ayuda fraternal de sus hermanos. "Pase lo que pase, sea cual sea el destino de esta huelga —dijo un compañero del comité zonal— nunca podremos considerarla como una derrota. Es apenas una batalla, herida y fecunda, en la larga lucha por la liberación de nuestra Patria."

Durante los 60 días del conflicto, el gobierno ha pretendido por todos los medios disfrazar la importancia de la huelga y simular que la planta trabaja normalmente. Pero se puede asegurar en forma rotunda que las cifras de producción de la destilería, de La

Plata, que gentilmente proporciona la Administración General de YPF, son absolutamente falsas. Por otra parte, la profusión de ingenieros traídos de otras plantas ha sido incapaz de reincorporarla a la actividad y las instalaciones de destilería han corrido grave peligro al permitirse que personal no idóneo intentara ponerla en funcionamiento. Los topping A y B operan con la mitad de su capacidad (recibían 5.300 metros cúbicos de petróleo crudo, ahora sólo 2.600); los registradores de kerosene, que generalmente señalan de 7 a 8 metros cúbicos, indican 1,9; como los tres desalinadores están fuera de servicio, se producen depósitos de sales en el interior de los tubos de los alambiques, originándose el consiguiente deterioro; el cracking catalítico, una de las piezas más importantes de la destilería, está sin funcionar; el topping 6 está funcionando con sólo un alambique de los cuatro que lo componen. Las pérdidas de producción alcanzaron durante los 60 días de huelga a un monto aproximado de 15.000 millones de pesos, sin contar los gastos de importación, flete, alquiler de camiones, etc., con los cual se acercarán a los 20.000 millones.

Sin embargo, en este momento, además de las intervenciones y la apremiante situación económica de los petroleros, pesa sobre el gremio la cesantía de 2.500 trabajadores que decidieron mantenerse firmes en la lucha. Así quedan de-

mostradas las verdaderas intenciones de la patronal al aumentar la jornada de trabajo de 6 a 9 horas —reducir el personal de YPF— y a la vez se reafirma el sentido justo de la lucha de los petroleros de Ensenada.

La complicidad traidora de los dirigentes de S.U.P.E. fue más evidente cuando el domingo 25 los cómplices de Cavalli, Germán Lembo, Pablo Damia, Raúl Sáenz, Ricardo González (expulsados del gremio por los compañeros en huelga), Ramón La Rosa, y Carrizo, todos ellos miembros de la Comisión Directiva de la Federación, tomaron por asalto la seccional de taller naval de Berisso, custodiada por la policía, e instalaron allí una "oficina de empleo", haciendo saber a los trabajadores que Cavalli les "arreglaría" el problema.

Es ahora cuando todos los que como los compañeros de Ensenada estamos en la lucha debemos brindarles nuestro apoyo y evitar que su enorme esfuerzo se diluya.

Un grupo de trabajadores petroleros de Capital que así lo entienden han hecho llegar su solidaridad expresando: "Al enemigo se lo destruye con la fuerza total del gremio decidido a no entregarse y no entregar a YPF Argentino".

LA SEMANA GREMIAL

Unidad sin fronteras

"Así como los dictadores entre bambalinas se reúnen para esclavizar los pueblos, los trabajadores y sectores populares unidos por encima de fronteras y banderías no descansan hasta lograr la total liberación de los pueblos. La frase pertenece al comunicado de prensa que dio la CGT de los Argentinos con motivo de la entrevista que sostuvieron los representantes de su secretariado nacional con los de la Convención Nacional de Trabajadores (CNT) del Uruguay, los días 20 y 21 de noviembre en Montevideo.

En dicha reunión los dirigentes y 21 de noviembre en Montevideo, argentinos ratificaron la adhesión solidaria a la ejemplar lucha que desarrollan los trabajadores uruguayos al frente de su pueblo para oponerse al avasallamiento total de legítimos derechos económicos, sociales, políticos y culturales.

"A través del análisis de la caótica situación imperante en ambos países —concluye el comunicado, — como así del resto de América Latina, se acordó la imperiosa necesidad de accionar conjuntamente para enfrentar con éxito a los gobiernos entreguistas que no titubean en sacrificar a los pueblos que dicen representar, sumergiéndolos en el hambre, la desocupación, la miseria y toda clase de sacrificios con tal de defender intereses antinacionales y de servir a los monopolios imperialistas de turno cuyos tentáculos alcanzan por igual a los países latinoamericanos. Ambas delegaciones acordaron, por último, que el único camino para lograr la total liberación es la lucha conjunta y planificada, resolviendo para tal efecto la realización periódica de reuniones similares".

Sin demagogia

Mientras Vandor hace demagogia publicitaria en costosas solicitudes con la plata del gremio, anunciando futuras huelgas en la filial cordobesa de la UOM, hay trabajadores metalúrgicos en Buenos Aires que para defender sus conquistas tienen que luchar y en serio contra las patronales y sus compinches vandoristas. En la empresa "La Baskonia", el personal realizó un paro de 48 horas en señal de reclamo por la reincorporación del delegado despedido, compañero Rolando Vera. Los acontecimientos tuvieron origen cuando un provocador a sueldo de la empresa, el capataz Luis Peña, quiso agredir a Vera, al finalizar una reunión del Cuerpo de Delegados. La patronal, como era de esperar, defendió a su empleado, despidiendo a Rolando Vera que se desempeñaba como delegado del personal. Los trabajadores en repudio paralizaron sus actividades durante 24 horas, al cabo de las cuales la empresa cesanteó a otros 50 operarios. Nueva huelga por 24 hs. y una asamblea general en la seccional Lugano de la UOM; allí se encargaron los directivos de "enfriar" los ánimos con falsas promesas de reincorporación de los despedidos. Los trabajadores de "La Baskonia" están alertas y esperan que transcurra el plazo prometido para la reincorporación; entonces volverán a la lucha si no se satisfacen sus legítimas demandas.

A cuatro manos

Para represaliar a los trabajadores, hay empresas que golpean a cuatro manos: los propios y las que les prestan los directivos sindicales traidores. Entre estos últimos están los burocratas que tiene la Asociación Obrera Textil en Matanzas, Pcia. de Buenos Aires. Pruebas al canto: el personal de la empresa "Lynsa" eligió como delegada general a una compañera distinguida por su capacidad de lucha en defensa de los trabajadores. Algo que no soportan los burocratas; apenas la patronal les pasó el santo se apresuraron los de la seccional y sus empleados de la comisión interna a suspender a la delegada, sin ninguna clase de consulta a los trabajadores que la habían designado para ese cargo. Total ¿para qué? A ellos les interesa solamente la opinión de los patrones. Estos, ni cortos ni pe-

rezosos, culminaron la terna cesanteando a la compañera, aunque por las dudas antes tuvieron que ir a la policía para controlar cualquier "desborde" del personal. Los trabajadores no se acobardaron y exigieron en asamblea general que el sindicato dispusiera la realización de paros parciales por turno en forma progresiva hasta lograr la reincorporación de los que fueron cesanteados, junto con la delegada, por el delito de defender sus más elementales derechos de agremiación. Antes que se concretara la medida de fuerza, la patronal y la comisión interna comenzaron su operativo de "ablande"; uno por uno los trabajadores fueron amenazados con toda clase de represalias hasta que lograron crear un clima de intimidación suficientemente válido como para que los directivos del sindicato dejaran sin efecto la lucha programada, sin mayor resistencia del personal. La experiencia no fue en vano; ahora los trabajadores de "Lynsa" saben que solamente pueden confiar en sus propias fuerzas y que si no luchan pronto el régimen carcelario impuesto en la empresa cobrará nuevas víctimas.

Los delegados en la empresa "Kenia" también lo exigen a la empresa un inmediato aumento de salarios cuando quisieron hablar con el jefe de personal se encontraron con un policía como empleado y al poco rato vieron llegar al establecimiento dos automóviles policiales —un jeep y un patrullero— en el primero de los cuales viajaba el buscado jefe de personal. Hablando por encima de los hombros de su escolta, les anunció que la empresa no atendía pedidos de esa naturaleza porque la política salarial era cosa del gobierno. Todo esto en "Kenia", cuyo última Memoria y Balance al 31 de marzo de 1968 declara ganancias por valor de 31 millones de pesos (\$ 31.525.869). Ante tal situación los trabajadores se están organizando y exigirán al Sindicato que ponga su organización al servicio de los obreros y de la lucha por el aumento de los salarios.

Mc Carthy a medida

La CGT de los Argentinos repudia la ley anticomunista (17401) como parte de la doctrina colonizadora del Fondo Monetario Internacional. Macarthismo y entrega son astillas del mismo palo. Una denuncia recibida del Sindicato de Obreros y Empleados Vitivinícolas y Afines de Maipú, Mendoza, lo confirma. El 28 de octubre el Jefe de Relaciones Humanas —¡qué ironía!— teniente coronel Francisco Hugo Méndez Casariego, de la empresa Bodegas y Viñedos Giol, comunicó al secretario general del Sindicato, compañero Héctor Nicolás Brizuela y a una operaria, compañera Salomé Quintero de Gonella, con 20 años de antigüedad y una foja de servicios irreprochable, que han sido suspendidos por comunistas. El día 30, cuarenta y ocho horas después, el SIDE (Servicio de Informaciones del Estado) confirmó la suspensión. Ese mismo día, la asamblea general extraordinaria del gremio condenó unánimemente la arbitrariedad represiva y denunció que ella forma parte de un plan tendiente a quebrar la organización sindical, con vistas a dejar libre el paso a la privatización de GIOL, (concebido en su fundación como un ente estatal regulador del mercado, al servicio de la economía provincial), para poner la empresa al servicio de los monopolios bodegueros. La asamblea resolvió declararse en estado de alerta y reclamar la reincorporación de los sancionados, fortificando la unidad combativa en la base para oponerse a la política del macarthismo hecho a la medida de la entrega desnaturalizadora y antipopular.

La muerte de un compañero

La desaparición del compañero Jacinto Oddone (87 años) significa una lamentable pérdida para los trabajadores argentinos. Nacido en Italia, obtuvo la ciudadanía de nuestro país, adonde llegó a la edad de tres años de la mano de sus padres inmigrantes. Contando tan sólo quince años de edad participó de la famosa huelga de la estación ferroviaria de Sola y poco tiempo después fue uno de los fundadores de la Sociedad de Resistencia de Trabajadores en Madera, en su calidad de aprendiz de tornero. Secretario de Actas de su comisión directiva, participó en la creación de la Unión General de Trabajadores, en 1898 y en 1903 contribuyó a fundar la "Sociedad de Obreros Torneros de la Madera". Varias décadas después se contó entre los afiliados al Sindicato de Luz y Fuerza de la Capital Federal. Alcanzó notoriedad por su labor de publicista; es autor de numerosas obras sobre cuestiones obreras, económicas y políticas, entre ellas "Historia de la Burguesía Terrateniente Argentina", "Historia del Primero de Mayo" y "Gremialismo Proletario Argentino".

Saludo a Ongaro

Apenas trascendido el rotundo apoyo electoral que recibió la dirección de la Federación Gráfica Bonaerense encabezada por el compañero Raimundo Ongaro, se multiplicaron las expresiones de saludo de organizaciones hermanas que concurrían a celebrar más que un descontento éxito electoral una reafirmación del apoyo que las bases prestan a la línea de conducta trazada en el movimiento obrero. De

Continúa en la pág. 6



UNA POLITICA SALARIAL PARA EL PUEBLO

El gobierno de los monopolios parece que está dispuesto a colgar del árbol de Navidad su flamante política salarial 1969; es tan dañino que no puede suponerse otra cosa ante la falta de definiciones a menos de un mes y medio para que finalice el plazo de la Ley 17.224 que congeló los salarios en abril de 1967.

Los mercaderes de las noticias hacen toda clase de pronósticos y conjeturas sobre posibles aumentos de sueldos; en realidad todos ellos pretenden olvidar que este es el gobierno elegido por nadie para servir a los monopolios y no al pueblo, mucho menos a la clase obrera. Su propia naturaleza lo define; con generales y funcionarios de vara alta incrustados en los directorios de grandes empresas, qué política salarial puede esperarse? Para que nadie se deje confundir por la maraña de chimentos y trascendidos —casi todos elaborados en las propias oficinas de prensa gubernamentales, y antes de ratificar las reivindicaciones de los trabajadores en materia de sueldos y salarios, conviene recordar algunos hechos.

- Los salarios o sueldos reales, es decir la capacidad adquisitiva, de obreros y empleados han disminuido en el solo curso de 1967 en un 30%, y han seguido disminuyendo en 1968.

- La política inflacionista o deflacionista no es una calamidad natural, sino una política de las clases gobernantes en la época de profundización de la crisis de caducas estructuras para descargar el peso de la crisis sobre los sectores populares, facilitando un nuevo reparto de la renta nacional a favor de los grandes terratenientes y capitalistas y monopolios extranjeros.

- La parte de sueldos y salarios del total de la renta nacional ha ido disminuyendo año tras año desde 1950. Así, por ejemplo, si en 1950 el total de los que viven de salarios y sueldos participaban con el 51,1% de la renta nacional, en 1953 con el 50,4%, en 1957 con el 47,5%, en 1960 con el 41,5%, actualmente participan con el 38%. Mientras que en un pozo 7 millones de personas asalariadas perciben el 38% de la renta nacional, en el otro extremo unos pocos de 300.000 personas (terratenientes, grandes capitalistas y monopolios extranjeros) se llevan el 30% de la renta nacional.

- Ha aumentado sin ningún freno el costo de la vida, habiendo contribuido a ello el aumento por el gobierno del precio de los servicios públicos y de los gravámenes de todo tipo. Así resulta que entre en 19 de julio de 1966 y el 31 de octubre de 1968, el costo de la vida aumentó en un 67 por ciento.

- Teniendo en cuenta las necesidades mínimas de un matrimonio con dos hijos en edad escolar, actualmente el salario no puede ser inferior a \$ 65.000, pero el ingreso del obrero peon y oficial es de \$ 34.063 y \$ 41.276, respectivamente, incluyendo el salario mensual sobre la base de 24 días de labor, las asignaciones familiares y la parte proporcional del aguinaldo. Significa, entonces, que hay una diferencia entre necesidades y posibilidades del 40%, lo que explica sobradamente que en los seis primeros meses de este año el consumo de combustible haya sido inferior en un 11% con relación a igual período de 1967.

Esto es lo que se llama "política

de ingresos"; ingresos para las arcas de los grandes terratenientes y capitalistas y de los monopolios extranjeros. Este es el "sistema de vida en libertad" que disfrutaron los explotadores y que vienen a defender los "boinas verdes".

Contra esta política se opone la CGT de los argentinos con el respaldo de toda la clase obrera y de todos los sectores humildes del pueblo. No hay política salarial aceptable que no contemple las siguientes medidas:

- 1) Aumento general e inmediato del 40 por ciento sobre sueldos y salarios para reducir en parte la pérdida del poder adquisitivo de los trabajadores; urgente renovación de los convenios colectivos de trabajo para reactualizar las prestaciones y conquistas que están contenidos en ellos.

- 2) Rechazo de las modificaciones propuestas al sistema previsional, porque reducirían más todavía la miserable remuneración que perciben actualmente jubilados y pensionados; vigencia plena del 82 y

75%; administración obrera en las cajas.

- 3) Fijación de precios máximos para los artículos que integran la canasta familiar, en todas las etapas de la producción, industrialización, distribución y comercialización; control obrero y popular en la determinación de costos.

- 4) Reforma impositiva que haga pagar más al que más gane, comenzando por la desgravación de impuestos al consumo, que actualmente se llevan 30 de cada 100 pesos.

Estos objetivos son legítimos; hay que organizar la lucha con ellos, pero con plena conciencia que no serán realizables en toda su magnitud y para bien del pueblo mientras el poder siga en manos de los monopolios. Por eso, los trabajadores deben promover las dos fases de la lucha por las cuestiones salariales: en las empresas, fábricas, oficinas y talleres para exigir el inmediato aumento de sueldos y salarios; en conjunto todos los trabajadores y el pueblo contra la dictadura para desalojar del poder a los enemigos del pueblo.

La semana estudiantil

Varias agrupaciones estudiantiles hicieron llegar al compañero Raimundo Ongaro un documento de adhesión a la decidida posición sobre la unidad del movimiento obrero enunciada por la CGT de los Argentinos. Señala la nota que el objetivo central de la acción de las agrupaciones firmantes es el de reunir al estudiantado argentino en la unidad y la lucha con el pueblo tras las banderas de la Liberación Nacional, contra el enemigo común: el imperialismo yanqui y sus servidores locales. Afirma luego el documento, que el llamamiento del 19 de Mayo, su programa y la tenaz y esclarecedora tarea que a diario orienta la CGT de los Argentinos, su acción para organizar y movilizar al movimiento obrero y el pueblo todo, la campaña por la libertad del compañero Eustaquio Tolosa y la heroica huelga petrolera son episodios y hechos que van abriendo los cauces para la lucha de las masas y el camino a la liberación nacional a través del Frente de Resistencia del Pueblo, única política posible para enfrentar con éxito a la dictadura imperialista de Ongaro, al imperialismo y los monopolios, y a los "colaboracionistas" y "realistas" que llaman a la paz con los enemigos irreconciliables del pueblo y de la Nación. En lo referente al problema de la unidad, el documento insiste en que no cree posible una unidad sin bases, ya que la unidad no puede reducirse a un acuerdo entre dirigentes sin la participación de las masas y sin tomar en cuenta su voluntad soberana; sólo pueden unirse los que tienen algo en común, los que piensan de modo parecido y persiguen objetivos similares. La unidad está dada con los trabajadores petroleros en conflicto que nos han dado un ejemplo de conciencia, combatividad y patriotismo; pero es muy difícil —agrega la nota— imaginar la unidad con los traidores como Vandor, Alonso, Taccone y Coria y mucho menos

con Cavalli, que al entregar el conflicto petrolero ha escrito la página más negra de la historia del movimiento obrero organizado. Firmaron el documento CENAP (Corriente Estudiantil Popular), FANDEP (Federación de Agrupaciones Nacionales de Estudiantes Peronistas), FEN (Frente Estudiantil Nacional), la Liga Humanista (UNE), el MND (Movimiento Nacional de Derecho), MHR (Movimiento Humanista Revolucionario), ABCE (Agrupación Reformista de Ciencias Económicas), UNEFYL (Unión Nacional de Estudiantes de Filosofía y Letras) y los Estudiantes Nacionales Secundarios.

Universidad Tecnológica

La comisión directiva del CEIT, que agrupa a los estudiantes de la Universidad Tecnológica Nacional, dio a conocer un comunicado ante la aparición de un reglamento de aranceles, topes de plazos, condicionalidad y el nuevo proyecto del régimen de inscripción propuesto por Astigueta y Devoto. Los estudiantes de la Universidad Tecnológica denuncian que luego de la intervención de las universidades nacionales en 1960, se impuso su régimen vertical, más propio de un cuartel que de una universidad. Sin la autonomía y el cogobierno estudiantil, la UTN marcha al compás de planes y leyes que apuntan a destruir con todo tipo de trabas, el objetivo para el cual fue creada: para que los jóvenes que trabajan en una especialidad técnica puedan forjarse como ingenieros. Por último, el documento expresa que los estudiantes tecnológicos, como trabajadores y argentinos, ocuparán su lugar junto al estudiantado y junto a la clase obrera para derrotar

a los que intervinieron la Universidad Tecnológica, limitan y deforman la enseñanza universitaria, hambreadan y reprimen al pueblo.

Por Carlos Aravena

El compañero Aravena, paralizado en sus piernas, por una bala de la policía, durante los homenajes a Pampillón del 12 de setiembre ha sido trasladado al Instituto de Rehabilitación del Lisiado de Buenos Aires a fin de iniciar un incierto proceso de recuperación, después de permanecer más de cincuenta días en el Hospital de Urgencia de Córdoba.

Este compañero herido cuenta con escasos recursos (los propios y los de sus padres); es por ello que se ha integrado una comisión que como "Comisión Pre-rehabilitación de Carlos Aravena", ha organizado la emisión, distribución y venta de bonos de apoyo y solidaridad, en las facultades de la Universidad Nacional, Universidad Católica, gremios y pueblo en general en Córdoba como también simultáneamente en Buenos Aires, Rosario, Tucumán, Resistencia (Chaco), Corrientes y Santa Fe, para recabar los fondos necesarios para que el compañero pueda recibir tratamiento adecuado.

Pero el propósito que anima a esta comisión, no tiene matices de "graciosa beneficencia"; con la venta de los bonos, aparte y por sobre el apoyo material al compañero se está expresando el repudio a la dictadura militar, al sistema de injusticia, a la explotación de pueblos enteros por unos cuantos monopolios, causa verdadera que engendra la violencia de la que Carlos Aravena es hoy víctima.

Un brutal atentado

La Comisión de Medicina Social de la CGT de los Argentinos trajo a esta redacción dos graves denuncias.

Una se refiere a los recientes diez casos de poliomieltis de Salta, que un año antes fueron tres en Corrientes y en otra oportunidad otro tanto en Tucumán, y tal vez, cuantos otros que no se conocen porque quienes la sufren no conocen un médico y viven en medio del campo sin ningún tipo de asistencia.

El otro caso traído por la Comisión de Medicina Social es el del compañero Alcino Laurinde de los Santos, que trabajaba en Siderurgia Argentina (SOMISA) hasta que en agosto de 1967 debido a un esfuerzo vinculado a su trabajo, debió ser operado de hernia inguinal izquierda. La intervención quirúrgica dejó como consecuencia una importante hinchazón y estado febril que requirió reposo y antibióticos durante un tiempo. Luego se le dio el alta y se intentó hacerlo trabajar a pesar de que con el movimiento reapareció la hinchazón. El compañero de los Santos rechazó el alta y lo elevó a las autoridades correspondientes, pidiendo asistencia médica y como respuesta recibió cinco días de suspensión. Esa insensibilidad médico-patronal es la causa de que se agrave el daño iniciado, porque hasta febrero de este año el compañero no pudo percibir sus haberes. A la impotencia sexual que sufre el compañero de los Santos a causa de una mala intervención quirúrgica se unió la impotencia para solucionar sus problemas económicos.

La Comisión de Medicina Social que sabe que los trabajadores son seres humanos y no engranajes de una máquina está dispuesta a encarar las soluciones médicas del compañero Santos y la CGT de los Argentinos exige que la máquina médico - empresarial se haga responsable de las graves consecuencias que sus fallas técnicas han traído al compañero y de los gastos que insumirá el tratamiento correspondiente.

Los Oligarcas no quieren pagar impuestos

El proyecto de cobrar mayores impuestos a los propietarios de tierras improductivas, conocido en los primeros días del mes de noviembre, fue formando durante todo el curso del mes una bola de nieve ante la cual el gobierno tuvo finalmente que apartarse. El proyecto ya no existe, o no es el mismo, y en definitiva quedará recortado hasta donde se encuentren dispuestos a tolerarlo los poderosos intereses terratenientes que lo recibieron con alarma.

El espíritu del nuevo régimen, tal como se lo había anunciado, se proponía la mejor explotación de la tierra, mediante el desaliento de las explotaciones ineficientes y de aquellos propietarios que mantienen suelos en reserva con la egoísta aunque rentidora posición que algún día subirán de precio. La tenencia especulativa, entonces, se habría vuelto costosa, ya que el impuesto a pagar lo sería sobre la tierra pelada, y no sobre las mejoras efectuadas sobre ella ni sobre su producción.

Este proyecto, de evidentes limitaciones y moderación más que visible, produjo una divertida irritación en todos los sectores terratenientes. Hace algunos años, un famoso bandido acaparador de tierras de la provincia de Entre Ríos, ante la tentativa de que pagara un impuesto, reaccionó desde los diarios preguntando si Fidel Castro había ocupado el gobierno. La semana pasada, el mismo general Onganía, tan occidental y cristiano él, se salvó raspando de una comparación por el estilo.

El tema es de una gran amplitud, y será analizado en sus detalles en otras notas sucesivas. Pero importa sobre todo reparar en el aspecto político de este incidente, porque revela hasta qué punto es imposible cualquier planificación económica que no se dirija al problema de la tierra, que es el problema de fondo del país, y también el grado de impotencia de un gobierno como el actual para intentarlo.

El esquema económico del régimen militar está apoyado en el crecimiento de las obras públicas, para compensar a través de ellas la declinación del resto de la economía. El "resto de la economía" ha declinado como una consecuencia de la congelación de los salarios, impuesta al país por una dirección económica extranjera, y destinada a permitir las superganancias aun en condiciones de recesión general del consumo. El gobierno militar eligió este camino, convencido de que con obras públicas y privadas de gran volumen llevaría a la industria de la construcción a una prosperidad sin límites, y que detrás de ella marcharían industrias de base, como la metalurgia.

Pero el gobierno militar ha agotado, en dos años, todos los recursos fiscales imaginables, sin que las grandes obras públicas hayan comenzado en otro lugar que en el papel. (Papeles bien caros, por lo demás, como lo prueba, entre otros centenares de casos, el estudio sobre la conveniencia de abrir la Avenida 9 de Julio que acaban de encargarse, al módico precio de \$ 78 millones, a un lote de "cerebros" capitaneados por el ex ministro Cueto Rúa. Ahora que la mitad de las casas están en el suelo, van a averiguar si valía la pena seguir con la Avenida!

Los impuestos de emergencia, los extraordinarios, los especiales todos fueron aplicados, hasta la última gota. No sale un peso más. Fue entonces cuando los geniales financieros que llevan de la batuta al Ejército descubrieron algo que saben hasta los niños: que en la Ar-

gentina no hay obras públicas, ni industria, ni nada, si primero no se pone orden en ese modelo de explotación irracional fundado en la propiedad privada de la tierra.

Y allí se produjo el topetazo. El mecanismo no era, ya lo dijimos, nada revolucionario, pero tenía sus cositas. En la medida que superponía el pago de réditos con el gravamen sobre el suelo, convertía el registro de la tierra de provincial en nacional. Y eso no, dijo La Nación. ¿Por qué? No es difícil saberlo. Si uno se toma el trabajo de sumar los totales parciales de todos los catastros provinciales, se encontrará con que este país tiene la mitad de la extensión que dicen los libros de geografía, o que existe una enorme extensión de tierra "sin dueño". Lo que, por cierto, no es verdad, como lo puede comprobar quien quiera comprar tierras, o quien las ocupa en una zona que, de la noche a la mañana, aumenta su valor. (Por ejemplo, los ocupantes de tierras de Santiago del Estero, que se preparan a recibir el riego del río Dulce, y están siendo desalojados por picapleitos que enarbolan títulos de la época de los virreyes, guardados en el ropero de algún especulador que esperó dos siglos hasta que construyeron el dique).

La Sociedad Rural abrió el fuego, con ese tono protector y elevado que le da, por un lado, haberlo invitado a Onganía a pasar en calesa por sus posesiones de Palermo, y por el otro la docena de consocios de apellido Lanusse que figura en su registro de adherentes.

Y en seguida se descolgaron los demás, con el coro periodístico de La Nación y La Prensa, que hablan por la página de remates de hacienda y tienen siempre un ojo fijo en la caja registradora.

Por su parte, La Unión, Asociación de Cooperativas Agrarias Limitada, declaró:

"Es inexacto que este tipo de gravámenes incida sobre la producción o la coarte en modo alguno; por el contrario, cae precisamente sobre aquella parte de la producción que nunca va a las manos del productor, sino del rentista... Los capitales que se van del campo (por causa del impuesto) no son aquellos que producen sino los que se dedican a la especulación rentística".

Pero otras buenas andanadas de los grandes diarios y de las entidades representativas de los terratenientes, han aflautado la voz de los ministros y el proyecto se ha ido transformando, siempre en la trastienda, en otra cosa.

El problema del gobierno, sin embargo, es insoluble. Si no extrae dinero de donde lo hay —o sea del campo— no tiene de donde sacarlo y su plan de obras públicas se hunde sin remedio. Y si avanza hacia el campo, una oposición de tremenda fuerza puede desatarse sobre él. Ha bastado un moderado proyecto fiscal para que los terratenientes salieran tosiendo del hormiguero. ¡Lo que no harían frente a un programa de reformas reales!

En la Argentina, los dueños de la tierra han puesto a todos los gobiernos, y cuando no los pudieron poner, seguro que los pudieron sacar. La rapidez para recular ante la embestida de los terratenientes, los tartamudeos de Krieger Vasena, todo el deplorable espectáculo de los feroces militares arrinconados por millones de pezuñas de vaca, muestran que hasta el tímido ensayo de saber cuántas hectáreas tienen, cómo las tienen y para qué las usan, es una pretensión inaceptable para la oligarquía.

Sólo un gobierno popular pondrá en el molde a los terratenientes. Sólo un gobierno popular hará producir a la tierra. Solo un gobierno popular será nacionalista.



Lanusse: la Sociedad Rural exige

"La única que a la CGT debe preocuparle, para ser verdaderamente representativa, es que los dirigentes sean la fiel expresión de sus bases." — EUSTAQUIO TOLOSA, CARTA DESDE LA CARCEL.

TUCUMAN ARDE



Visite Tucumán, Jardín de la Miseria.

Esta leyenda, pintada a mano en un cartelón de tela cubre desde hace varios días una de las puertas de entrada de la CGT de los Argentinos, en Paseo Colón 731, Buenos Aires. A pocos metros otro cartelón dice:

No a la tucumanización de nuestra Patria.

Los compañeros que llegan a la CGT se sorprenden. Por medio de altoparlantes se oyen opiniones sobre Tucumán: hay reportajes a dirigentes sindicales, sacerdotes, líderes estudiantiles; hay datos precisos sobre la desocupación, el analfabetismo, la humillación que padecen los habitantes de la provincia; hay música vinculada con el tema, alguna zamba, o un disco de Palito Ortega, que prefiere olvidarse de la miseria tucumana.

Unos pasos más adelante, grupos de trabajadores y jóvenes universitarios ofrecen a todos los que pasan un folleto mimeografiado, de 18 páginas, con una foto estremecedora en la tapa: es un estudio sociológico donde se explican las causas de la crisis tucumana y la política del gobierno de Onganía, favorable a los grandes monopolios de capital extranjero que ocupan hoy el lugar de la vieja oligarquía, para seguir medrando como aquella, con la explotación de los trabajadores y los pequeños productores.

Realmente es un clima insólito, que desconcierta e intriga a quien entra desprevenido. Pasando la segunda puerta para dirigirse hacia los ascensores, encontrará a su izquierda un panel que ocupa toda una pared, en el que se reproducen fotográficamente recortes de diarios de todo el país. Está la foto de Salimei, el ministro que inauguró el "Operativo Tucumán", tomado cuando se llenaba la boca contando todo lo que la Revolución Argentina haría por Tucumán; y también están las noticias que no ocupan la primera página de los diarios, pero que reflejan mejor que las palabras de un ministro lo que pasa en Tucumán: la policía que disuelve manifestaciones, el gobierno católico que arroja gases a las imágenes sacras y apalea a los sacerdotes, el sufrimiento sin límites ni horizontes. A su derecha, otro enorme panel muestra algunas de las conexiones económicas de los monopolios internacionales con el gobierno de Onganía y con los

grandes ingenios que condenaron a Tucumán a la ruina.

¿Pero qué es esto? se estarán preguntando los lectores que no han concurrido en los últimos días a la CGT de los Argentinos. Esto es "Tucumán arde", una exposición de arte revolucionario realizada colectivamente por 40 creadores, y que puede verse hasta el sábado 30, luego de las 19 horas.

La muestra ocupa la planta baja y los pisos 1, 2 y 9 de la central obrera, sin excluir las escaleras ni las puertas, donde todo tipo de fotografías y leyendas van dando información sobre lo que pasa en la provincia norteña. Una carta terrible, escrita por una abuela con letra vacilante le advierte a la maestra que su nieta no podrá volver al colegio por falta de ropa y zapatos; consignas de apoyo a los héroes petroleros de Ensenada recuerdan que su lucha tiene mucho que ver con Tucumán; un cartel con una larga leyenda hace meditar a muchos compañeros: "A las dictaduras que sojuzgan —dice— que persiguen, que entregan el patrimonio nacional, se las puede vencer. ¿Sabes cómo? Luchando, luchando, luchando".

En el noveno piso, el mismo salón que dio marco a las históricas reuniones del Comité Central Confederado se transforma en una improvisada sala cinematográfica. Sobre un modesto lienzo blanco se proyecta una película de 10 minutos; en imágenes irrefutables se observa el desmantelamiento de la economía tucumana, el cierre de los ingenios que funcionaron hasta último momento con maquinarias jantieriores a la primera guerra mundial; los pueblos abandonados, los ranchos pobrísimos donde sobreviven casi sin alimentarse hombres, mujeres y niños.

Después, otros 12 minutos son dedicados a la proyección de diapositivas con los rostros humanos, los niños de ojos grandes que miran a la cámara —es decir al que ve la película— con una mezcla de curiosidad y temor. Simultáneamente se escucha un reportaje grabado en Tucumán al hijo de Hilda Guerrero, la mujer asesinada por defender el pan de su familia, la dignidad de su pueblo, la soberanía de su patria.

¿Esto es arte? La misma pregunta se formulan los fotógrafos, pintores, escultores, sociólogos y directores de cine que produjeron "Tucumán arde". Ellos saben que están rompiendo con tradiciones y prejuicios muy viejos, que están chocando contra intereses muy poderosos. Buscan hacer un arte nuevo, que se dirija a los trabajadores y que les muestre los problemas que

angustian a todos los argentinos concientes y patriotas. Para ello han renunciado a los premios y los halagos que se les ofrecen, han preferido sumarse a la lucha del pueblo antes que hacer de buzones del sistema. "Nosotros —explican en un manifiesto firmado por los plásticos de vanguardia de la comisión de acción artística de la CGT— queremos restituir las palabras, las acciones dramáticas, las imágenes, a los lugares donde pueden cumplir un papel revolucionario, donde sean útiles, donde se conviertan en armas para la lucha. Arte es todo lo que moviliza y agita. Arte es lo que niega radicalmente este modo de vida y dice: hagamos algo para cambiarlo".

Estos artistas han comprendido un hecho esencial: todo acto público es un acto político, y el arte no escapa a esta regla. En vez de exposiciones limitadas a unos pocos entendidos, que se reúnen en las galerías de arte, hacen una exposición abierta a todo el pueblo. En vez de obras individuales que se venden a precios millonarios, para placer de una sola persona que se las lleva a su casa, hacen una obra colectiva, que no está en venta y que no produce placer, sino reflexión, dolor y conciencia. En vez de experimentar con las formas artísticas, buscando abstracciones y sutilezas que —aun siendo respetables— alejan al creador de su público y lo convierten en un solitario marginado del mundo, utilizan los medios técnicos más modernos para referirse en el lenguaje más directo posible a temas concretos y que todos pueden comprender. En vez de reflejar el mundo, como ha hecho siempre el arte, se proponen que su obra contribuya a modificarlo.

"Nunca más sentiremos que nuestra capacidad sirve a nuestros enemigos", proclaman.

El lunes 25, en la inauguración de "Tucumán arde", el compañero Torres, del comité petrolero de huelga habló para agradecer a la comisión de solidaridad con Tucumán, que desvió parte de los recursos recogidos, para ponerlos a disposición de los huelguistas de

Ensenada. "Nunca fue tan rica y tan pura nuestra mesa —dijo— que cuando comimos el pan que nuestros hermanos trabajadores nos han brindado".

La huelga fue circunscripta por la traición a un conflicto salarial y de horarios, explicó el compañero Torres, pero en su esencia significa que una potencia de 7.000 hombres "hicieron retumbar en La Plata y en todo el país esa voz que surgió de la CGT de los Argentinos contra los monopolios, por la justicia social y por un país mejor". Tucumán y la huelga santa de los petroleros están unidas profundamente en el espíritu de los argentinos, porque forman parte de la batalla por la liberación de nuestra Patria.

A las palabras de Torres siguieron las de Raimundo Ongaro. "Hemos caminado mucho por el país, por nuestra tierra, comencé. Hemos estado en las ollas populares. Hemos visto el grado de humillación y vejación que significan. Nuestra palabra no podía transmitir todos esos dramas: no sólo la falta de pan, sino la explicación de por qué falta el pan; no sólo el cierre de los ingenios, sino la explicación de por qué cierran los ingenios. Gracias a estos artistas es posible que más trabajadores en todo el país conozcan lo que pasa en la Argentina.

El 28 de marzo, en el Congreso Normalizador, rompimos el aislamiento en que estaban las organizaciones populares, con tabúes y alergias y palabras prohibidas. Si el sólo señalar las formas de esclavitud que acá vemos nos hacía poner una etiqueta y nos quitaba los acomodos que algunos todavía gozan! Ellos tienen los tanques, las ametralladoras, tienen los perros. Nosotros tenemos hoy este pedacito de lienzo y esta cosa modesta y nos basta mostrar estas imágenes para que tengan miedo, porque saben que no podrán nada contra el despertar de las conciencias, que nosotros convocamos para liberarnos. Acá nunca hemos pagado un viático, nadie cobra un centavo. Nosotros convocamos al espíritu, a la fe revolucionaria. Acá se da todo y no se cobra nada. Esto es un símbolo, contra la vieja civilización del dinero que deberá dar paso a una nueva civilización, del trabajo y del trabajador."

"Que este no sea un acto más —agregó Ongaro— que no nos olvidemos, que estas placas y carteles, que este espíritu combatiente se organicen, limando pequeñas divisiones, porque la liberación de nuestra Patria no es privilegio de ninguna camiseta. Debemos organizarnos y prepararnos muy bien, porque la lucha es larga y dura."



ASA se juega por la unidad obrera

Acción Sindical Argentina (ASA), reunió la semana pasada a su Comité Ejecutivo Nacional y luego se analizó exhaustivamente el actual proceso de lucha de los trabajadores argentinos y los esfuerzos —sinceros o no— de tratar de buscar fórmulas de unidad sindical, resolvió dar a conocer el siguiente documento:

Es de fundamental importancia que exista unidad en la clase trabajadora a través de la organización sindical, porque está en juego la liberación de la herramienta obrera en la tarea de contestación al capitalismo, y de promoción personal y colectiva integral de los trabajadores, y como elemento insustituible en la lucha por la liberación nacional y la construcción de una sociedad más justa, más solidaria y más humana.

Peró es básico aclarar que esta unidad no significa un acuerdo burocrático a nivel de las direcciones sindicales y a espaldas de las bases, sino una voluntad firme de unidad de todos los trabajadores junto a los dirigentes que estén a la vanguardia del proceso revolucionario.

Esta voluntad militaria ha existido siempre en la clase trabajadora argentina y muchos sucesos han sido fruto de acuerdos soportados por los dirigentes obreros y quienes quieren volver a hacer "para estar juntos", en lugar de la unidad para la lucha que reclaman las bases y la actual situación de explotación, injustificada, desprecio de la voluntad de los trabajadores y entrega del patrimonio y la soberanía nacional por parte del régimen que impuso la actual dictadura militar.

Pareciera que existiesen dos formas distintas para realizar la unidad sindical, ambas sostenidas en criterios opuestos, pero en realidad la unidad de los trabajadores reconoce un solo medio y un solo objetivo: es el camino que señala la lucha por la liberación nacional y la derrota de la oligarquía, el capitalismo y los monopolios internacionales. Y esta unidad existe en la CGT de los Argentinos porque nació para la unidad en la lucha, y por ello los trabajadores argentinos se sienten intrínsecamente por la única Central revolucionaria, independiente y combativa.

De esta manera, descartamos el falso camino de la "otra unidad", la unidad que existía antes del 28 de marzo último, donde los "participacionistas", los "colaboracionistas" y toda la gama de falderos del régimen luchan de verdaderos "quintacolumbistas" de los enemigos de los trabajadores, enquistados dentro de la Central Obrera, brandando los impulsos revolucionarios de los verdaderos dirigentes sindicales. Esa "unidad" que permitía, por "razones tácticas", se abandonara a los trabajadores posturarios, ferroviarios, telefónicos, químicos y azucareros, sería la traición más grande al proceso revolucionario y popular que comenzó en el Congreso "Amado Olmos", y en las actuales circunstancias significaría también el abandono y la entrega de los trabajadores petroleros en valiente lucha desde hace 40 días por la defensa de la dignidad nacional.

Sería también un absoluto desconocimiento del actual nivel de la lucha de clases, que por obra del régimen y por la acción revolucionaria de la CGT de los Argentinos ha determinado con claridad meridiana cuáles son los intereses de la clase obrera y cuáles son los intereses de la oligarquía.

Con el programa

Hace poco tiempo, precisamente en mayo de este año, convocada por la Confederación Latinoamericana Sindical Cristiana (CLASC), se realizó en Santo Domingo —ciudad mártir por culpa del imperialismo yanqui y capital de la República Dominicana— la Primera Conferencia Sindical de América Latina, que congregó a dirigentes sindicales de todo el continente y de distintas tendencias políticas y filosóficas, reunión que produjo el histórico "Manifiesto por la Unidad y la Liberación de los Pueblos de América Latina". En este trascendente escrito, del cual participaron calificados dirigentes de la CGT de los Argentinos, quedaron en claro tres aspectos fundamentales: 1) que la unidad sindical no sólo es posible, sino imprescindible en la lucha de los trabajadores; 2) que aun sobre las distintas tendencias, los trabajadores reconocen la urgencia de la unidad sindical; y 3) que esa unidad presupone, fundamental-

mente, la elaboración y el cumplimiento, con un plan revolucionario claro y definido.

Más concretamente, en el orden nacional el Programa del 19 de Mayo, significó realmente un plan de acción, unitario y revolucionario, donde la clase trabajadora se ha visto plenamente interpretada. Sobre ese Manifiesto, y sobre su aplicación concreta en la lucha diaria y permanente, debemos construir la unidad, la única posible, la que permita a los trabajadores y la que en definitiva está abriendo los canales para lograr la liberación nacional y latinoamericana. Todo otro camino, que bajo falsas operaciones tácticas se quiera realizar, no significará otra cosa que una traición a los que quieren realizar, no significará otra cosa que una traición a los trabajadores y una nueva frustración del pueblo argentino.

Por todos estos motivos, ASA ratifica su invariable posición unitaria, pero desea aclarar con precisión los peligros que entrañaría una lamentable confusión táctica que terminaría por subordinar los principios inalterables del movimiento sindical a meros acuerdos accidentales que concluirían favoreciendo los planes del gobierno y la estrategia al imperialismo, en el sentido de desactivar al movimiento obrero sacándolo de su intransferible dinámica revolucionaria.

Conciencia de nuestro destino

La Regional San Martín de la CGT de los Argentinos dio a conocer un comunicado en el que dice: "Estamos plenamente convencidos de que el sistema liberal-capitalista a que minorías dominantes por la fuerza tienen sometido al pueblo argentino, no está capacitado para dar solución a la desesperante y penosa situación que vive la nación entera. Lo que como resultado nos ofrece: desocupación de 1 millón y medio de trabajadores, salarios de hambre, constante aumento del costo de la vida, racionalización administrativa y laboral para satisfacer las ansias de persecución política y gremial por un lado y la destrucción de los convenios colectivos de trabajo por otro, proliferación de villas de emergencia y ollas populares, y regímenes jubilatorios adaptados para lograr una mayor explotación del trabajador. Todo esto arrastra una secuela de analfabetismo, resentimiento mayor de la salud del pueblo, mortandad infantil e imposibilidad de acceso a los centros culturales".

Agregan más adelante "Como resultado de lo expuesto el movimiento obrero nacional se encontraba a principios del año 1968 en un estado de apatía y sumido en una merced suicida de la que sacaban provecho los enemigos del pueblo y los falsos dirigentes que habían provocado la desorientación para luego entregar los trabajadores al mejor postor. La central obrera de entonces no garantizaba en lo más mínimo el cumplimiento de deberes esenciales, tal era la corrupción de sus conductores y encumbrados dirigentes en los que la masa trabajadora y el mismo pueblo habían confiado sus destinos. Estaban desbaratando en sucias componendas uno de los más sagrados intereses nacionales y populares, que es el sindicalismo, el cual en esta época sintetiza la fuente de soberanía para el pueblo.

"Pero como siempre ocurre los pueblos también tienen hombres con conciencia de su destino y capaces de tomar la iniciativa. Y con ellos nació la CGT de los Argentinos que vino a salvar el honor de los trabajadores y a poner claridad donde la traición había confundido, a devolver le donde la inmovilidad había sembrado desesperanzas, a decir verdades donde la cobardía había llenado de engaños y mentiras".

Finalmente dice el comunicado "También aquí en el pueblo de San Martín surgió una delegación de la CGT de los Argentinos plenamente identificada con nuestra central obrera nacida el 28 de marzo de 1968. Porque ella enfrenta abiertamente no sólo al régimen, sino también a los traidores que se titulan dirigentes, los cuales se ofrecen serviles a quienes oprimen a sus propios hermanos actuando en el triste papel de participacionistas o colaboracionistas".

LA SECTA DE LA PICANA

4a. Nota



Ahora, Ernesto Verdún es un hombre de 40 años. Sigue siendo bajo, morecho, pero no tan delgado como cuando era oficial principal en la comisaría de San Justo. En aquel entonces—hace ya ocho años y medio— estaba apadrinado por el propio comisario, un oscuro personaje llamado Juan Carlos Méndez Paz, de quien era colaborador directo, y en la jefatura de policía de la provincia era observado como un oficial prometedor. De inspector en la seccional 1 de Avellaneda, pasó en enero de 1957 a la 2 donde ascendió rápidamente a oficial principal; en el momento de la historia, daba los últimos toques a su preparación como jefe de la oficina judicial de la comisaría de San Justo. Todavía viajaba en colectivo por lo general, en compañía del joven oficial Luis Bidone, y se animaba a vivir en la Capital Federal, en la calle Larraya 3847.

El aprendizaje en la oficina judicial resultó invaluable para Verdún. Allí aprendió, de tanto tomar declaraciones, que no había problema en que se le iniciaran procesos siempre que pudiese salir bien parado. Y en la media docena de demandas judiciales iniciadas en su contra a lo largo de esos ocho años, y en las cuales se lo acusó de buena parte de los delitos contenidos en el código penal, utilizó al máximo su experiencia saliendo airoso de todos ellos. Evidentemente, hizo bien sus primeras armas.

Hombre curioso, este Verdún. El primer proceso judicial en su contra, lo hizo hacer él mismo. Estos son los hechos.

Poco después del mediodía del 8 de julio de 1959, la señora Rosa González de Cheppi acudió en estado de shock a la casa de la obstétrica Ana Fixman, en la avenida Luro al 6300, de Matanza. La operación se complicó y la médica decide llevarla con el auxilio del marido de la paciente a la asistencia pública de San Justo, y ésta se muere. La doctora Fixman es entonces llevada detenida a la comisaría de San Justo, pero allí, en vez de registrarla en el Libro de Entradas y alojarla en un calabozo, como indica el trámite de rigor, prefieren mantenerla incomunicada en el cuarto de oficiales. Había una buena razón. Cuando deposita sus efectos en la entrada, la detenida tenía 16.500 pesos, de los de hace diez años, y que no terminan en el mismo cajón que el lápiz de labio que llevaba en la cartera, sino en el bolsillo del oficial principal: Ernesto Verdún, actualmente comisario de la Brigada de Avellaneda y jefe de la banda de torturadores, con tres procesos abiertos por extorsión cohecho y privación ilegítima de la libertad, domiciliado en la calle 12 de Octubre 234 de Avellaneda.

Luego, el mismo Méndez Paz lo justificaría: "Preferí que el dinero quedase en posesión de un oficial responsable como Verdún, ya que en la caja de los efectos personales no estaba seguro". [Linda comisaria manejaba el comisario Méndez Paz? Por algo registra un proceso por violación de derechos y deberes del funcionario público. Lo abultado de la suma hizo suponer a Verdún de que podía conseguir mucho más, y estando la detenida incomunicada era mucho más cómoda de presionar. Luego de un rato, Verdún y el comisario la llevarán de regreso a su casa "a buscar el feto", pero sólo agarraron todo el material obstructivo del consultorio — en abierta violación a las más elementales normas jurídicas — "como elemento de prueba". Al día siguiente, la comisaria comienza el "ablande". "Su situación es muy delicada — asustó Verdún a la señora Fixman —, y creo que la van a juzgar por asesinato.

Si quiere, le traigo al único abogado que la puede salvar". Desesperada por una incomunicación que ya duraba 24 horas, Fixman acepta el trato, y aparece el abogado Valentín José Efrom, cuya primera pregunta es: "¿De cuánta plata dispone? Yo le cobro 50.000 pesos por escarlar de aquí", le aclaró. En su portafolios, el previsor abogado llevaba un escritorio ambulante, y allí mismo redacta el poder y hace dos pagarés por veinte y treinta mil pesos, dejando la fecha en blanco.

Luego se justificaría ante el juez: "como es costumbre en esta parte de la profesión, dada la irresponsabilidad material y moral de los detenidos, acostumbro llevar en mi portafolios un talonario de pagarés, papel de oficio, estampillas y demás enseres. Si no le puse fecha a los pagarés, es porque no acostumbro hacerlo hasta el momento de su presentación al cobro".

Luego de haber firmado, Verdún permite la visita del esposo de Fixman. Este, al enterarse de la situa-

ción, acude a una relación política, el senador provincial Miguel Barbarito, amigo personal del comisario Méndez Paz, y que consigue que le sean nombrados abogados a la Fixman, pero desentendiéndose del problema cuando éste pasa a juez. A Efrón el asunto le empieza a no gustar, y primero amenaza a Fixman: "Si no saca a ese senador del baile o prescinde de mis servicios, la hago joder con la cana pasándola por abortera". Luego, en una entrevista con los nuevos abogados, accede a devolver el pagaré de veinte mil pesos, quedándose con el de treinta mil. Pero al final no devuelve ninguno — "en concepto de honorarios" adujo — y pide treinta mil pesos más, en efectivo "para arreglar la policía".

Cuando el asunto pasa a juez, Verdún y Efrón construyen su defensa: en ella, se proponen probar que Efrón contrajo como cliente a Fixman en el patio de la comisaría.

La gran estafa previsional

La clase trabajadora argentina está en vísperas de un despojo inaudito. Una de sus más preciadas conquistas, el régimen previsional que conquistara luego de una acción perseverante y que estaba basado en un elevado concepto de la solidaridad social, está a punto de naufragar por obra de quienes han usurpado las funciones de gobernantes para servir a los intereses del privilegio.

La destrucción del sistema jubilatorio comenzó con el desalojo de la representación obrera en los directorios de las Cajas. Continuó con la ley 17.310, dictada hace poco más de un año, en la que se legalizaba tal desalojo y, mediante el aumento de la edad mínima para jubilarse a los sesenta años, se convertía el derecho al descanso en un subsidio a la vejez. Después se anunció el nuevo régimen previsional para los trabajadores autónomos, que fija la edad de 65 años, superior a la que prevén las estadísticas oficiales como probabilidad promedio de vida para los habitantes de nuestro país. Y el proceso culmina con el engendro que, con el título de "Anteproyecto de Ley de Jubilaciones para trabajadores en relación de dependencia", ha dado a conocer recientemente el Ministerio irónicamente denominado "de Bienestar Social".

Coussido, Secretario de Seguridad Social, afirma, por ejemplo, que el porcentaje del haber jubilatorio puede llegar hasta el 83 por ciento, sumando al 65 por ciento fijado por el proyecto otro 18 por ciento por bonificaciones, no obstante que según lo establece el artículo 49, la bonificación se aplicará sobre el haber y no sobre la remuneración que se tuvo en cuenta para determinarlo.

A la miseria

Los trabajadores hemos repetido hasta el cansancio que la gran mayoría de los haberes jubilatorios eran insuficientes para asegurar al beneficiario y su familia un nivel de vida decoroso. Y ahora al Ministerio de "malestar social" se le ocurre congelar las remuneraciones de los actuales jubilados e implantar para los futuros un haber aún menor, que ya no puede denominarse insuficiente, sino, lisa y llanamente, "miserable".

Un trabajador que percibe una remuneración de \$ 25.000, se jubilaba actualmente con un haber de \$ 20.843. De

sin que mediara presentación alguna de Verdún, ya que no se conocían o recordaban haberse visto alguna vez, pero no estaban muy seguros. Para ello, necesitaban dar una razón verosímil de la presencia de Efrón en la comisaría de San Justo y utilizan hábilmente una coincidencia. El 9 de julio de 1959, día de la entrevista Fixman-Efrom, fue decretada una amnistía para todos los detenidos por causas leves; pero en San Justo no fue liberado — contrariando la orden — Juan José Vivas, acusado de vagancia.

Efrón asume entonces la teórica defensa de Vivas y demanda rápidamente a Verdún, antes que se inicie el otro juicio, de "privación ilegítima de la libertad". Como era de esperar, las dos causas son sobreseladas.

Eran los primeros tiempos de Verdún. Ahora, aunque no pueda aminorar la nariz por la Capital Federal debido a su batalla con la policía federal, tiene montado un gigantesco aparato que abarca toda el área sur de la provincia bonaerense y cuyos réditos le valieron el apodo de "detective millonario". — una banda de torturadores que se "encargan" de solucionar cualquier robo no aclarado y que cuenta para ello con casas como la descubierta en Monte Grande, curiosamente utilizada por la gente de Verdún. Su embargo, su posición no es demasiado segura. El esmero que pone en la tarea de no vincularse va más en forma directa a las torturas o la extorsión, sería inútil si no estuviese respaldado por jerarcas del ejército nacional. A ellos, Verdún les sirve porque no es capaz de hacer otra cosa más que lo que hace utilizar el aparato policial como medio de agresión y de represión.

tituyen más del ochenta por ciento de los afiliados a las Cajas y las incrementa para el sector minoritario constituido por directores de empresa, gerentes y personal superior.

4.—Congela los haberes de los jubilados a los que sólo promete una hipotética y espaciada actualización realizada en base a procedimientos que nadie conoce. Además, les prohíbe terminantemente que trabajen para solventar el déficit y vivir decorosamente y les quita la actual posibilidad de poder reintegrarse a la actividad conservando parte de su jubilación y reajustando sus haberes después de un año.

5.— No establece mínimos ni máximos de haberes jubilatorios, los que deja librados a la voluntad del Poder Ejecutivo, el que asimismo podrá, en cualquier momento, elevar los mínimos de edad requeridos para la obtención de los beneficios.

6.— Elimina el cómputo del aguinaldo para la fijación de los haberes, aunque establece que debe aportarse por las sumas que se perciban por este concepto.

7.— Mantiene los regímenes privilegiados para el personal militar de las fuerzas armadas, policiales y de seguridad, en tanto anula cláusulas que protegen a sectores de los docentes y aumenta el tiempo de servicios discontinuos, intermitentes o por temporadas, que para el cómputo de tiempo de servicio rigen en la actualidad.

8.— Establece una serie de restricciones, con relación a las normas vigentes, en lo referente a jubilación por imposibilidad física.

9.— El texto confuso de muchos artículos o la expresa disposición de otros hace que su interpretación quede librada al arbitrio de los funcionarios encargados de su aplicación o del propio Secretario de Seguridad Social.

La semana económica

El ministro Krieger Vasena, abusa de lo que Alvaro Alsogaray denomina "recursos psicológicos lícitos" y que el común de la gente llama —menos diplomáticamente— por su verdadero nombre: mentiras. Debemos reconocer que razones no le faltan para recurrir a tales métodos. Las cosas andan de mal en peor y sobran aspirantes — sobre todo frondifiristas — dispuestos a sustituirlo.

Es necesario decir que Krieger se pasó de la cuenta al dar a conocer el Informe Económico sobre los tres últimos meses, que completan el período de nueve meses comenzado el 1º de enero de este año. A lo largo de las cifras, pero sobre todo de la charla hueca se quiere dar la sensación de que todo marcha viento en popa y que 1969 será el paraíso.

Dice el ministro que si bien el producto bruto nacional no llegará al 5%, como lo había previsto, por lo menos rondará el 4%. Para justificar este optimismo, asegura que en los últimos tres meses se habría avanzado hasta un digno 2,6 por ciento. Lo que se dice, una impetuosa atropellada final. En verdad, sólo un milagro podría justificar tan pronunciado crecimiento, si partimos del hecho que en los primeros seis meses el producto bruto nacional aumentó tan sólo el 0,9%.

Más de una vez hemos explicado que el producto bruto es el conjunto de riquezas y servicios producidos por un país. En la Argentina de hoy, nadie —salvo que sea ministro de Economía y tenga la sensación de que se le está moviendo el piso— puede afirmar que acá ha crecido en tan optimista grado la producción industrial o la agraria.

Gordura por hinchazón

Hay algunas cifras del Informe Económico que merecen atención. Se afirma —por ejemplo— que el Producto Manufacturero aumentó un 5,2%. Si la cifra es real, ello hay que atribuirlo al incremento de la construcción, que mueve varias industrias subsidiarias. De todos modos, este hecho está denunciando la fabulosa recesión de las demás industrias y, al mismo tiempo, lo insano del crecimiento, si es que se tiene en cuenta que el stock de

departamentos construidos pero no vendidos supera a los 60.000, por falta de demanda.

Esto se hace evidente —según "El Economista"— en la gran puja publicitaria que se realiza para interesar a los insuficientes compradores de departamentos y en la rebaja notoria de los intereses que se cobran por los saldos, en una competencia a muerte. A pesar de ello, los departamentos no se venden, porque sencillamente sus precios exceden, de lejos, las posibilidades de los posibles compradores. De manera que al manifestar su alborozo por la recuperación del producto bruto nacional, el gobierno intenta hacernos pasar gordura por hinchazón...

Progresamos

para atrás

Por otra parte, existen industrias que están liquidando sus stocks (lo que indica paralización de producción) y los quebrantos han crecido. Eso es apenas una muestra. Falta decir que las ventas minoristas han disminuido, sobre todo en lo que se refiere a la alimentación, cuya caída llegó de enero a junio al 11,1% con mayor descenso en el trimestre siguiente. Es decir, comemos menos.

El ministro pone los ojos en blanco porque las inversiones han crecido en un 9,5%, sobre la base de las obras públicas. Con sospechosa modestia expresa, en cambio que en ese aumento ha incidido la inversión del 2,8% registrada en equipos durables, o sea maquinaria e implementos para la industria.

Sabiendo que la depreciación de los mismos, su desgaste, es de casi el 10%, encontraremos la razón de la objetividad ministerial. Es que estamos —con toda claridad— ante una galopante descapitalización industrial, ante un retroceso de locura.

Los que no se pueden quejar son los monopolios que medran con la desaparición de sus competidores nacionales, y la oligarquía agropecuaria, a la que se ha premiado con la reducción de las retenciones en las exportaciones. Esto, aparte de beneficiarla en el comercio exterior, determinará nuevas cargas impositivas y un alza del costo de la vida. Es clásico que cuando aumentan los ingresos de este sector por las exportaciones, se trate de justificar mayores precios en el mercado interno para "equilibrarlos" con los externos.

Este siniestro panorama no ha hecho sonrojar al ministro. Por el contrario, sostiene, muy suelto de cuerpo, que "El contenido social (del plan del gobierno) está implícito en el aumento de la actividad económica y de la ocupación" y que 1969 nos regalará un aumento del producto bruto nacional del 6% (!!!) y un acrecentamiento del costo de la vida de apenas un 5 por ciento...

Los descreídos

Los que menos parecen creerlo son los mismos mentores del Plan Económico. Tanto es así que las empresas norteamericanas radicadas en el país, al hacer sus planes para el año próximo, prevén, desde ya, una devaluación de la moneda que llegará al 20%. Esto significa que por más que lo cambien por el fuerte, nuestro sufrido y disminuido peso de ahora tendrá que multiplicarse por 40 para conseguir un dólar. Lo que acarreará, como es lógico, una inflación y una carestía de desastre.



OBLIGADO: CUANDO LOS MILITARES PELEABAN...

Sin auxilio de la prensa, que calla prolijamente la fecha, el pueblo sabe que el 20 de noviembre de 1845 hubo un gobierno, el gobierno de Rosas, que supo defender a todo trance la dignidad nacional. De ahí ese Día de la Soberanía, ignorado en el calendario oficial, que los trabajadores han empezado a festejar cada año en sindicatos y regionales, a pesar de la policía. Gran Bretaña y Francia, que eran entonces las dos mayores potencias mundiales, pretendieron forzar la navegación interior de nuestros ríos y fueron recibidas como correspondía: a cañonazos. La flota anglo-francesa, inmensamente superior en fuerza, fue mantenida a raya por un puñado heroico de militares argentinos, que en aquellas épocas eran capaces de enfrentar al invasor, a diferencia de los generales que hoy integran directorios de empresas extranjeras y combaten contra los almaceneros. Nombres famosos se entrecruzan en la gesta de Obligado. Había allí un general Mansilla, padre del que fue luego ilustre escritor además de militar; un teniente Facundo Quiroga, que llevaba la sangre del Tigre de los Llanos; y un Alvaro Alsogaray, atapado directo de los que hasta hace poco fueron cómplices de Onganía. La diferencia entre los dos Alvaros consiste en que aquel no se rindió hasta que no hubo disparado su último cartucho; mientras que el de hoy no se fue, hasta que no hubo firmado su último contrato de entrega.

Los anglo-franceses "ganaron" el combate de Obligado, pero perdieron la guerra. Veamos ahora, en la pluma del historiador Adolfo Saldías lo que fue aquella derrota gloriosa de las armas nacionales.

La Punta y las armas

Más allá de la altura de San Pedro, costa norte de Buenos Aires, el río Paraná forma un recodo que prolonga una curva en la tierra, cuya extremidad saliente se conoce por la Punta o Vuelta de Obligado. La punta en sí es un barranco levantado en sus costados y ondulado en el centro hasta descender suavemente al río. A esa altura el Paraná tiene cerca de 700 metros de ancho; y por ahí debían necesariamente pasar las escuadras de Gran Bretaña y Francia para llegar a Corrientes. En ese punto levantó sus principales baterías el jefe del departamento del norte, general Lucio Mansilla.

Mansilla era un probado veterano de la Independencia, con dotes singulares para sacar ventaja hasta de los peligros en que lo colocaba la suerte de las armas. Pero por relevante que fuesen sus cualidades, el hecho desgraciadamente positivo es que en esos momentos le faltaban los recursos materiales para desenvolverlas. Es el momento en que el águila enjaulada tiende tímidamente sus alas y devora el espacio con los ojos. Mansilla hizo cuanto pudo en procura de esos recursos, para impedirles el pasaje a los aliados. El 17 de noviembre, cuando supo que se aproximaban, reiteró su pedido de municiones, manifestando que las que tenía "solo serían suficientes para un fuego de seis horas; y que era más que probable que si el enemigo atacaba esa posición, el combate durase mucho más". Pero los aliados no le

dieron tiempo. Al día siguiente los buques enemigos bombardearon el otro lado del Ybicuy, a dos tiros de cañón de las baterías de Obligado.

Mansilla montó cuatro baterías en la costa firme: la primera con dos cañones de 24 y cuatro de 16, a la altura de 50 pies sobre el agua y con explanada; la segunda a ciento diez varas de distancia de aquella y 22 pies sobre el nivel del agua, con cañón de 24, dos de hierro de 18 y dos de 12, también con explanada; la tercera a cincuenta varas de distancia y en la tierra rasante con el río, con dos cañones de 12 y uno de hierro de 8, con explanada; y la cuarta a 150 varas de la primera de su derecha y a 62 pies sobre el nivel del agua, con 7 cañones de marina de 10. Servíanlos 160 artilleros y 60 de reserva, parapetados tras merlones de tierra pisada entre cajones, de poco más de dos varas de espesor y vara y cuarta de altura, y eran mandadas respectivamente de la derecha, denominada "Restaurador Rosas", por el ayudante mayor de marina Alvaro Alsogaray; la segunda, "General Brown", por el teniente de marina Eduardo Brown; la tercera, "General Mansilla", por el teniente de artillería Felipe Palacios; y la cuarta "Manuelita", por el teniente coronel de artillería Juan Bautista Thorne, el mismo que se ha visto figurar mandando la artillería federal en Don Cristóbal, Sauce Grande, Cagancha, Caaguazú y como jefe de Martín García cuando esta isla fue tomada por los franceses.

Guarnecían estas baterías, en primera línea y en el flanco derecho, 500 milicianos de infantería al mando del coronel Ramón Rodríguez; a la izquierda de este, en la misma línea y a la altura de la batería "Restaurador" cuatro cañones de 4 al mando del teniente José Serezo; más al centro y guarneciendo la izquierda de esta batería, cien milicianos al mando del teniente Juan Gaínza; en el centro y guarneciendo los costados derecho e izquierdo de las baterías "General Brown" y "General Mansilla" 200 milicianos del norte al mando del teniente coronel Manuel Virto; y guarneciendo la batería del extremo izquierdo, 200 milicianos de San Nicolás al mando del comandante Luis Barreda, y en su flanco dos cañones de a 4 mandados por el teniente coronel Laureano Anzoategui y por el capitán de marina Santiago Maurice. De reserva, a cien pasos, apostados entre un monte, 600 infantes y dos escuadrones de caballería al mando del ayudante Julián del Río y teniente Facundo Quiroga, el todo bajo las órdenes del coronel José M. Cortina. A retaguardia de esta fuerza los jefes de paz de San Pedro, del Barrio y de San Antonio de Areco, Benito Urraco, Juan O. Magallanes, Tiborcio Lima con 300 vecinos que se les reunieron en el último momento. La escolta del general, 70 hombres, al mando del teniente Cruz Cañete en el centro, y a cuarenta pasos de la segunda línea de infantería. En el flanco izquierdo de la batería "General Mansilla" y en un monte aislado estaban apoyadas unas antenas, a las que hacían tres cadenas, cuyos extremos sujetaba en el lado opuesto del río el bergantín Republicano armado con seis cañones de a 10, abocados en estribor con frente al enemigo, y al mando del capitán Tomás Craig, y las cuales cadenas se corrían por sobre las proas, cubiertas y popas de 24 buques desmantelados fondeados en línea. Con esto se propuso Mansilla mostrarles a los anglo-franceses que el pasaje del río no era libre; y obligarlos a batirse si intentaban forzarlo.

¡Vamos a resistir!

Mansilla distribuyó sus fuerzas según el cálculo de probabilidades respecto del modo como el enemigo podía traerle el ataque. Si el enemigo al mismo tiempo que se presentaba con sus buques al frente de las baterías intentaba desembarcar fuerzas de infantería ayudando esta operación con su artillería, la primera línea de infantería argentina operaba tan pronto como él. Si batiéndose de

frente con sus buques intentaba desembarcar infantería por cualquiera de los flancos de la posición argentina, el coronel Rodríguez por la derecha y el comandante Barreda por la izquierda, podían repelerlos con su fuerza de reserva, con las piezas volantes y distraer la fuerza del frente. Si batiéndose de frente, intentaba en medio del combate cortar las cadenas que atravesaban el río, se encontraba con los lanchones Místico, Restaurador y Lagis, con sendas piezas de a 6, al costado del bergantín Republicano y bajo los fuegos de la batería "General Mansilla". Si intentaba esta misma operación con seis embarcaciones menores; o ocupar la costa opuesta del río y desembarcar allí la batería para construir baterías, Mansilla tenía preparadas en una ensenada vecina catorce embarcaciones con capacidad para doscientos infantes, ya adiestrados para acudir oportunamente al punto amenazado, y además diez lanchones sujetos a los barcos que obstruían el pasaje del río, y provistos de aparatos con materias inflamables.

En la tarde del 18 de noviembre Mansilla destacó dos balleneras al mando de un oficial y veinte soldados para que practicasen un reconocimiento sobre los buques enemigos, fondeados como a dos millas más abajo, según queda dicho. Al aproximarse casi a tiro de fusil a dichos buques, los bergantines Pandour y Dolphin les hicieron siete disparos a bala, y las balleneras se replegaron a las baterías. Entonces Mansilla se dispuso al combate, expiendiendo una proclama a sus soldados en la que levantando los derechos de la Confederación, les decía: "Considerar el insulto que hacen a la soberanía de nuestra patria al navegar, sin más títulos que la fuerza, las aguas de un río que corre por el territorio de nuestro país. Pero no lo conseguirán impunemente! Vamos a resistirles con el ardiente entusiasmo de la libertad. ¡Suena ya el cañón! ¡Tremola en el río Paraná y en sus costas el pabellón azul y blanco, y debemos morir todos antes que verlo bajar de donde flaquea!"

Mansilla verificó el día 19 un otro reconocimiento con tres lanchones. Los vapores aliados Fulton y Firebrand les tiraron algunas balas de a 80, y las escuadras vinieron a bombardear a tiro de cañón de las baterías de tierra. A las 8 y media de la mañana del 20 de noviembre de 1845 avanzaron sobre las baterías de Obligado los siguientes buques ingleses y franceses: fragata a vapor Gordon, llevando la insignia del comandante en jefe sir Charles Hotham, con seis cañones de a 64 y cuatro de a 32; fragata a vapor Firebrand, comandante J. Hope, con seis cañones de a 64 y cuatro de a 32; corbeta de vela Comus, comandante Inglefield, con dieciséis cañones de a 32; bergantín Philomel, comandante Sullivan, con diez cañones de a 32; bergantín Fanny, comandante Key, un cañón de 24. Franceses: bergantín San Martín (buque de la armada argentina apresado en Montevideo) con la insignia del comandante en jefe Tréhouart, y con dieciséis cañones de a 16 y dos cañones de 24; vapor Fulton, comandante Mazieres con dos cañones de a 80; corbeta Expeditivo, comandante de Miniac, con dieciséis cañones de a 18 sistema Paixhans, bergantín Pandour, coman-

dante du Paje, con diez cañones de a 30, sistema Paixhans; bergantín goleta Procide, comandante de la Rivière, con tres cañones de a 28. Once buques con 99 cañones 35 eran Paixhans, de bala con espoleta y explosivos, acreditados por los estragos que habían hecho en los bombardeos de México.

La batalla

A las 9 de la mañana rompen sus fuegos sobre las baterías los bergantines Philomel y Procide y goleta Expeditivo, que servían de vanguardia. La banda del batallón Patriotas de Buenos Aires hace oír el Himno Nacional Argentino. El general Mansilla, de pie sobre el merlón de la batería num. 1, invita a los soldados a dar el grito tradicional de "¡viva la patria!" Y a su voz arrogante y entusiasta, el cañón de la patria lo ilumina con sus primeros fogonazos. Media hora entran en acción todos los buques, y el combate se hace general. Los cañones franceses, sobre todo, comienzan a hacer estragos en las baterías, y se enfilan sobre las dos primeras de la derecha arrojándole una lluvia de bala y de metralla, cuyo poder y cuyo alcance los pechos de los soldados argentinos sienten por la primera vez. Sin embargo, las baterías de tierra ponen fuera de combate a los bergantines Dolphin y Pandour.

A mediodía, Mansilla comunica a Rosas que los enemigos no han podido acercarse a la línea de ataque; pero que dada su superioridad cree que lo conseguirán, porque a él le faltan las municiones para impedirlo. Pocos momentos después el capitán Tomás Craig, comandante del bergantín Republicano, que sostenía la línea de tiro, pide municiones, porque ha quemado el último cartucho. A la respuesta de que no hay municiones, hace valer su buque para que no caiga en poder del enemigo, y va con sus soldados a tomar el puesto de honor en las baterías de la derecha, que a la sazón tienen tres cañones desmontados y catorce artilleros y dos oficiales muertos. Los buques aliados avanzan hasta la línea de ataque; las baterías dirigen a ese punto todos sus fuegos: las aguas allí quedan cubiertas por nubes de pólvora que remolinean en alas del vértigo que a todos domina; de los anillos del Paraná parece levantarse un volcán que arroja en todas direcciones colosales serpientes de fuego, entre estrepitos de muerte que llevan el terror a la distancia.

En el plano prominente de este cuatro está Mansilla; y su esfuerzo prodigioso, y su vida que respeta la metralla, y su espíritu, pendiente de una probabilidad halagüeña, concentrados en ese punto del río Paraná, donde se juega el derecho y la honra de la patria que él defiende. Hay un momento en que esa probabilidad parece sonreírle: es cuando los cañones de las baterías hacen retroceder a la corbeta Comus, ponen fuera de combate al bergantín San Martín y apagan los fuegos del cañón de a 80 del Fulton. Pero simultáneamente una lancha del Firebrand y el Fulton, seguidos a poco del Gorgon, pasan del otro lado recibiendo los fuegos de los cañones del coronel Thorne, pero flanqueando el extremo izquierdo de las baterías. Mientras tanto la poderosa artillería de la Expeditivo, enfilada durante tres horas consecutivas sobre el extremo derecho, desmonta los mejores cañones de la batería, mata casi todos los artilleros, y a las 4 de la tarde el ayudante Alzogamy quema en su cañón de a 24 el último cartucho que le quedaba.

La batería de Thorne es un castillo incendiado. Allí se sienten las convulsiones estupendas del huracán que ilumina con sus rayos una vez más la vida, y que a poco fulmina la muerte entre sus ondas. El estampido del cañón sacude la robusta organización del veterano Erovay y de la defensa de Martín García, como el eco de su segunda naturaleza que lo subyuga. El blanco está en sus ojos, que de antiguo está habituado a poner en éstos su vida rodeado de sus cañones, con los cuales habla hecho la amalgama heroica a que se refiere Victor Hugo en su "Año Terrible".

Pero Thorne no tiene más que ocho cañones de a 10, contra doce cañones de a 64, dos de a 80 y ocho de a 32. Asimismo le hace al enemigo estragos que compensan los que ve a su alrededor. Cerca de las 5 de la tarde se cuentan sus pocas municiones. Su indomable energía no desespera. Dominando el despecho furor de su impotencia, comienza a economizar sus tiros, y dispone a sus pocos soldados para el caso de un desembarco que prevé. Al darles colocación pica una bala que levanta una enorme trasa de tierra, y con ésta al intrépido Thorne, quien se fractura un brazo y la cabeza al caer contra una tabla, y queda privado del oído para siempre.

Por esto sus viejos compañeros le llaman el Sordo de Obligado.

Queda todavía el cuadro final, de colorido semejante al que presenta San Martín caído en San Lorenzo a la par de sus granaderos entreverados, y salvado a brazo de héroe por el sargento Cabral. Desmontados casi todos los cañones de las otras tres baterías, destruidos los merlones, muertos casi todos los artilleros, y sin un cartucho que quean los que quedaban, los aliados lanzan su infantería de desembarco protegida sin cesar con los cañones de sus buques. Mansilla se coloca a la cabeza de su diezmada infantería y manda cargar a la bayoneta. Al adelantarse con esos bravos milicianos que habían presenciado a pie firme los estragos de ocho horas de bombardeo, esperando el momento de entrar en acción, Mansilla es derribado por un golpe de metralla en el estómago que lo pone fuera de combate.

El coronel Ramón Rodríguez a la cabeza de los patriotas lleva otra carga a la bayoneta, y repelió todavía a los asaltantes; pero estos penetraron al fin por los puntos de las baterías que habían destruido completamente. "Cuando los marineros ingleses desembarcaron a la tarde, dijo el entonces capitán Sullivan del Philomel, al devolver treinta y ocho años después la bandera que tomó de la batería de Thorne, el coronel Rodríguez con los restos de su regimiento solamente mantuvo su posición en retaguardia a pesar del fuerte fuego cruzado de todos los buques." Los aliados contaron en Obligado 150 hombres fuera de combate, quedando muy maltratados tres buques, y principalmente el Pandour y el Fulton. "Siento vivamente que este bizarro hecho de armas haya sido empañado con tanta pérdida de vidas, dice el contralmirante Inglefield en su parte al almirantazgo británico; pero considerando la fuerte posición del enemigo, y la obstinación con que fue defendida, tenemos motivos para agradecer a la Providencia que no haya sido mayor." Los argentinos tuvieron 650 hombres fuera de combate y perdieron diez y ocho cañones, varios lanchones y una bandera. "El combate con las baterías comenzó a las diez de la mañana y duró hasta las cinco de la tarde, se lee en l'Annuaire Historique de Lesur — (París 1847): durante siete horas no se dejó de hacer fuego de parto a parte. El combate de Obligado quedará como un brillante hecho de armas para ambas marinas."

La victoria que alcanzaron los aliados era problemática. Ellos forzaron el pasaje del río Paraná y quizá dominarían todo este río. Pero no podían avanzar tierra adentro, que por sobre la resistencia que encontraron desde el principio acababan de sublevar contra ellos todas las fibras de un pueblo viril atacado en sus hogares.

Regional San Martín

Bajo el lema "reafirmar la argentinidad rindiendo homenaje al Día de la Soberanía" la Regional San Martín realizó una conferencia en la que se evocó la gesta heroica de los criollos que defendieron la soberanía nacional en los ríos de nuestra patria.

La batalla del 20 de noviembre de 1845, fue explicada por un compañero del ISES (Instituto Superior de Estudios Sindicales), encajada en el marco de las luchas por la organización y autodeterminación de la Argentina.

Este acto contó con la participación de activistas de las Agrupaciones de la Regional, del Sindicato Foetra de Capital Federal, del Comité de Huelga de Petroleros y de agrupaciones estudiantiles. A su término se organizó una columna que marchó hasta la plaza San Martín, para rendir homenaje al Libertador. Luego, siempre bajo una fuerte lluvia que templó más la resolución de cumplir una jornada de lucha, se volanteó la calle Belgrano hasta la estación, los cafés de la zona y se terminó organizando actos relámpago a la llegada de los trenes.

"Hay que rendir los homenajes peleando, hay que ganar la calle — dijo un compañero de la construcción —. Pensemos que hoy sólo llueve agua, el 20 de noviembre de 1845 llovía plomo."

La policía se limitó a sumar su aporte a los concurrentes a la conferencia, a patrullar la zona y a seguir con agentes de civil "disimu-

lados" entre la gente, las tareas de agitación que se cumplieron.

Petroleros adhieren

Los petroleros en huelga dieron a conocer un comunicado en el que dicen "En la Vuelta de Obligado, un recodo del Río Paraná, hace 143 años 2.500 criollos libraron un combate de epopeya. La milicia gaucha enfrentó a barcos de guerra de Inglaterra y Francia, que eran entonces las más grandes potencias colonialistas del mundo.

La voluntad nacional de no dejarse intimidar por fuerzas económicas y militares abrumadoras, fue encarnada por un puñado de compatriotas. Al comenzar la mañana, entonaron el Himno Nacional y comenzaron la desigual batalla para impedir que naves intrusas surcaran el río aguas arriba.

En otra parte agregan "El Comité Zonal de Huelga de Destilería La Plata, Flota Petrolera del Estado y Taller Naval rinde el emocionado homenaje de 7.000 patriotas petroleros a aquellos valientes argentinos que trazaron un camino que debe ser necesariamente recorrido cuando se ve amenazado nuestro futuro, comprometida nuestra existencia y la de las generaciones venideras de argentinos a raíz de la invasión de los monopolios extranjeros y del imperialismo, que pretenden apoderarse de las riquezas, del sudor y de la independencia de veintidós millones de argentinos."

La Plata

También se recordó con un importante acto la fecha patriótica en el mismo lugar donde los argentinos defendieron la soberanía nacional en 1845, cuando Juan Manuel de Rosas le puso cadenas al Paraná, como símbolo de que por allí no pasarían sin problemas las naves extranjeras.

Otro acto recordatorio realizaron en La Plata, agrupaciones peronistas, como expresión de que son muchos los argentinos que defenderán con su vida la soberanía de su patria, como en la Vuelta de Obligado.

UPCN: recuperar el gremio

"Nos presentamos en la consulta electoral de la Unión del Personal Civil de la Nación — que tendrá lugar el 2 de diciembre — no como un mero hecho circunstancial, sino porque sentimos la necesidad de que despierte la conciencia adormecida del gremio y que, levantándolo de su postración actual, lo lleve a recobrar el fervor de otras épocas y lo empuje a defender sus derechos", se define el Movimiento de Acción Sindical Estatal-Lista Verde.

1. — Ratificar las relaciones tomadas en el congreso de Mar del Plata "para la consolidación de la CGT de los Argentinos, en su lucha por los intereses del pueblo y los trabajadores, propiciando por todos los medios la unificación de todos los trabajadores en país en torno a la CGT de los Argentinos".

2. — Ratificar el mandato otorgado al compañero Amancio PAFUNDI para representar a UPGN en el consejo directivo de la CGT.



Pafundi, el 2 de diciembre.

YPF: EL REMATE DE CHACHAPOYAS ES EL RETRATO DEL REGIMEN

Para el 26 del corriente estaba fijada la fecha del remate de la destilería de Yacimientos Petrolíferos Fiscales emplazada en Chachapoyas, provincia de Salta. La liquidación de la empresa estatal, por lo tanto, se habrá consumado cuando aparezcan estas líneas. Pero no es difícil prever quienes se quedarán al fin con una destilería que el pueblo argentino pagó con su trabajo y que, por consecuencia, le pertenece. Los técnicos de la Gulf Oil Corporation han bajado a Chachapoyas, desde los yacimientos que explotan en Bolivia, y han inspeccionado varias veces la destilería de YPF. Será ese monopolio yanqui quien hará el negocio.

PAGINA 85



banco municipal de buenos aires

el banco de la ciudad al ser

REMATE OFICIAL

DESTILERIA CHACHAPOYAS

Excepcional subasta de todos los equipos y elementos que integran la Destilería Chachapoyas, sita en la Pcia. de Salta.

UNIDAD COMBINADA PARA ELABORAR COMBUSTIBLES: circuitos de destilación Toping y Cracking, para elaborar aproximadamente 180.000 m3. anuales de petróleo.

ACUMULADORES: cilindricos; verticales y horizontales Lummus; ALAMBICOS Lummus; BOMBAS National, W. Snyder, Transit y Worthing; ENFRIADORES diversos tipos y medidas; INTERCAMBIADORES; RECALENTADORES; TORRES DE FRACCIONAMIENTO, RECTIFICADORAS Y EVAPORADORAS; CALDERAS Engineering, Franco Tosi y Sulzer; COMPRESORES Ingersoll Rand; GENERADORES General Electric; ALTERNADORES G. Electric y Westinghouse; EQUIPO PISTONOCCHI para calentamiento de combustible; BOMBAS Worthington y Morris; c/motor a nafta y eléctrico; TANQUES DE HIERRO; GASOLINA, etcétera.

Exhibición: desde el 26-8-68 en Destilería Chachapoyas, Pcia. de Salta, de lunes a sábado, de 7 a 12 horas.

REMATE: el 26 de Noviembre, a las 17.30 horas, en Esmeralda 660, Sala Nº 1, Capital Federal.

Informes y Propuestas: en el lugar de exhibición en el horario y días indicados y en el lugar del remate, de lunes a viernes, de 14 a 20 hs, T. E. 295-6984.

Se aceptan Ofertas Bajas Solas en Esmeralda 660, 4º piso, Oficina de Operaciones Oficiales y Especiales de lunes a viernes, de 14 a 20 horas, hasta el día 25-11-68.

RESULTADO SUJETO A LA APROBACION DE YACIMIENTOS PETROLIFEROS FISCALES — O. P. 129

boliviano hacia los consumidores argentinos. Al no haber petróleo, la destilería de Chachapoyas está de más. El remate primero, y la compra enseguida por la misma Gulf Oil Co., son el paso siguiente. En Chachapoyas tratarán el petróleo boliviano, todo bajo la tutela del monopolio norteamericano.

La destilería de Chachapoyas fue levantada junto a la quebrada por donde las tuezas del general belgrano penetraron en Salta para librar batalla, el 20 de febrero de 1813. La elección del lugar, aparte las circunstancias técnicas e industriales, tuvo un sentido nacional. Y las obras se inauguraron el 13 de diciembre de 1941, con un doble propósito: la conmemoración del descubrimiento del petróleo en Comodoro Rivadavia, y la implantación de un busto del general Enrique Mosconi, figura suprema del nacionalismo petrolero argentino.

Una planta industrial tan cargada de significados, y tan entrelazada con el desarrollo de nuestra economía petrolera, en el vértice donde se unen las cuencas de Bolivia y del Chaco paraguayo, es la que ahora se remata por orden del régimen militar.

Para el monopolio norteamericano, capturar Chachapoyas es el negocio del siglo, porque compra a precio de liquidación lo que el pueblo argentino pagó, año tras año, a través de impuestos sobre la nafta y contribuciones fiscales. Desde allí, la Gulf Oil Co. estará más cerca y en condiciones mejores para cumplir su objetivo: dominar desde su feudo boliviano todo el mercado petrolero del centro del continente, surtiendo los mercados consumidores de Argentina y del Brasil con el combustible de los yacimientos de Bolivia y Perú.

El significado simbólico que hace veintisiete años quisieron darle a Chachapoyas sus fundadores, se vuelve ahora contra sus liquidadores. Son los generales que no ganaron ninguna batalla los que olvidan el legado del general Belgrano. Son los generales de la entrega los que traicionan el legado del general Mosconi. Son los generales de los monopolios los que olvidan que alguna vez la Argentina se puso de pie para alcanzar su independencia económica.

El remate de Chachapoyas es el retrato del régimen.



Líderes en bandeja: en USA los Taccone se fabrican por docena

Juan José Taccone es un modelo. Es el prototipo de dirigente sindical que han construido los monopolios en USA para imponer en todo el continente. Parece ser que su construcción no demandó muchos esfuerzos porque contaron con una materia prima apta; y ahí lo tenemos: pulido y en funcionamiento, siempre dispuesto a recibir las órdenes de sus fabricantes.

El modelo tiene varios usos, todos ellos de máximo provecho para gobiernos antipopulares y dictaduras militares. Veamos algunas de sus facetas más sobresalientes: Colaboracionista

Sin necesidad de ningún estímulo, Taccone funciona como colaboracionista. Una prueba de la bondad del producto es su actitud frente al gobierno de los monopolios. Taccone descubrió lo imposible: hombres "buenos" en el régimen y con ellos desea "participar" a toda costa. Basta ponerlo en marcha para que el lo repita incesantemente. "No estamos con el sindicalismo de contradicción, propiciamos el diálogo y el sindicalismo de participación".

Este afán de no contradecir está en su propia naturaleza. Tanto es así que siendo adherente público del gobierno peronista, más tarde se lo veía introducirse por lo menos una vez por semana en la Sección Gremial de Presidencia, aunque el presidente esta vez era el general Aramburu. Allí contaba las "novedades" sindicales a los encargados de la sección, uno de los cuales todavía sigue en la actividad gremial a sueldo de los servicios de informaciones bajo la cobertura de periodista. El "botón" cuenta cosas muy interesantes de esos diálogos. Taccone también los debe recordar, ¿verdad?

Claro que no pudo modificar la contradicción que existe entre los intereses de los monopolios eléctricos y los trabajadores de Luz y Fuerza. Nadie es perfecto; aunque Taccone sí. No dudó un momento y se puso del lado de los monopolios. Para algo son sus creadores. Eso le costo al gremio un Laudo arbitral que echó abajo las conquis-

tas del convenio colectivo de trabajo — que los obreros habían conquistado con sus esfuerzos y sus luchas — y pone al gremio a merced del monopolio.

La racionalización va a meter mano, para cesantear por lo menos 5.000 trabajadores; el pago de la participación en las ganancias fue convertido en bonificación que cobra el que mejor se porta con la empresa (Taccone debe estar haciéndose millonario con las bonificaciones); se multiplican los contratistas y con ellos el destajismo; se congelan las vacantes; se reducen las cuadrillas de cables y redes y se intenta reformar en su totalidad los planteles básicos, que serían reducidos, para empezar, en 3.500 personas.

El modelo trabaja tal cual fue planeado.

Rompeluelga

Su afán de participar no llega a tanto como para participar en una huelga. Taccone solo participa con los monopolios. Es así que durante el plan de lucha de la CGT a fines de 1966, el diario "La Razón" pudo constatar en su crónica de primera página que el señor Taccone y otros dirigentes de su gremio concurrían a las empresas para impedir la salida de los trabajadores, que querían cumplir el plan resuelto por el Comité Central de la CGT.

Esta no es la única oportunidad, que Taccone en ese momento se convirtió también en uno de los entregadores del gremio portuario, entonces en lucha, en uno de los responsables de que la clase obrera haya visto avasalladas sus conquistas más preciadas por el gobierno de los monopolios.

Lógicos resultados para los servicios de un rompuelugas.

Satélite

En este mundo de la tecnología en perpetuo avance, Taccone no podía estar ajeno a la última palabra en la materia. Puede usarse como satélite, siempre que sea de USA. Cumple tan bien como en las otras tareas.

Así es que el gremio de Luz y Fuerza se ha visto asaltado por una verdadera invasión de "asesores laborales" norteamericanos, muchos de ellos — pobrecitos — con doble empleo: también trabajan en la CIA.

Taccone es uno de los más feroces introductores del IADSL (Instituto para el Desarrollo del Sindicalismo Libre), igualito que Nixon. Sobre este instituto, CGT ha puesto en claro cuáles son sus propósitos. Tanto como para refrescar la memoria vamos a citar un párrafo extractado del boletín de la AFL-CIO (central sindical norteamericana) que se refiere a tales programas "educativos", y dice: el centro (se refiere al IADSL) "estimulará la cooperación entre el trabajo y la dirección para ampliar la inversión de capitales norteamericanos en las naciones subdesarrolladas".

¡Como no podían estar de acuerdo Taccone y el gobierno elegido por nadie, si los dos trabajan para vender al más bajo costo la Argentina a los capitales norteamericanos. Por eso será que Taccone cada vez que tiene que abrir la boca da gracias a la "cooperación" de la camarilla dirigente de AFL-CIO. De paso, esto nos descubre por qué Taccone no está en ninguna central obrera argentina. Esta adherido a la norteamericana.

Cambio de marca

Taccone, como las computadoras, no soporta interferencias. Por eso quiere segregarse a los tres sindicatos que han asumido una posición valiente y combativa puesta al servicio del interés de los trabajadores. Pero, aquí no acaba la cosa. Tendrá que expulsar a la mayoría del gremio si quiere seguir trabajando para los monopolios.

Dentro de poco tiempo habrá elecciones en el sindicato de Capital. En las últimas, Taccone se salvó por un pelo de que le arrebataran una parte del control del gremio.

Desde entonces hasta ahora, la oposición ha seguido creciendo y ya no quiere tener la marca MADE

in USA en la dirección del gremio. Las agrupaciones "Renovación Sindical" y "Lealtad", ambas adheridas a la CGT de los Argentinos, quieren producir cambios de raíz en la conducción sindical

Raimundo Ongaro lo ha dicho: "donde haya tres agrupaciones que haya una sola". Ahora, lo importante es destruir el modelo de los monopolios.

La semana gremial

Viene de la pág. 1

Las numerosas expresiones recibidas, destacamos la que firma el compañero Godoberto Oscar Diana, secretario general del Sindicato Buenos Aires de la Federación de Obreros y Empleados de Correos y Telecomunicaciones, cuyo texto dice: "En nombre comisión directiva sindicato Bs. As. FOECYT reciba sinceras felicitaciones por vuestro triunfo para bien de la clase trabajadora argentina".

Encuentro

Una delegación del "Encuentro nacional de la juventud radical" se hizo presente en nuestra redacción para hacer entrega de la declaración aprobada por esa reunión, celebrada los primeros días del mes en curso en Tucumán, Pcia. de Santa Fe. Los miembros del "encuentro" presentaron a la juventud radical de Santa Fe, Resistencia Radical de Córdoba, Juventud de la Pcia. de Buenos Aires, Movimiento de Agitación y Lucha de la Capital Federal, Movimiento Crisólogo Larralde de la Capital Federal, Centro de Estudios Políticos de la Capital Federal, Movimiento de la Juventud Radical de Rosario, Juventud Radical de Misiones, Juventud Radical del Chaco, Movimiento Revolucionario de Salta, Juventud Radical de Tucumán y Juventud Radical de E. Ríos.

Entre las resoluciones aprobadas, figura la que sigue: "Exigir que el comité nacional (de la UCRP) se manifieste prácticamente por el enfrentamiento contra la dictadura militar — oligárquica e imperialista — dirigiendo la acción a través de una perspectiva nacionalista, popular y revolucionaria, en coincidencia con todos los sectores populares, sobre la base del programa del Primero de Mayo de la CGT de los Argentinos, con el objeto de derrocar a la dictadura e instaurar un gobierno democrático y popular en el camino de la definitiva liberación nacional y social de nuestra patria".

Los curas del Chaco con su pueblo

En Resistencia, Chaco, se dio a conocer en los últimos días de la semana una declaración del equipo de Reflexión de Sacerdotes y Laicos, que enjuicia la actual situación del ingenio Las Palmas del Chaco Austral y se formulan severas críticas al gobierno de los monopolios.

Con respecto al ingenio el documento explica que forma parte de una serie de hechos que "nos señalan las diferencias del sistema político, económico y social que estamos viviendo". Agrega luego: "Un siglo de explotación de los recursos naturales y humanos de Las Palmas, han dejado solamente pobreza, hambre y miseria para su pueblo y abundantes riquezas para los dueños del capital". Denuncia que las soluciones del gobierno "no hacen más que satisfacer los intereses de los propietarios".

Finaliza la declaración comprometiendo a los firmantes en una actitud de lucha cuyo objetivo será, "aún a costa de sacrificios personales", "llevar adelante el profundo cambio de estructuras que el momento nos exige".

Hace dos semanas que se publican los avisos del Banco Municipal de la Ciudad de Buenos Aires, anunciando el remate de la destilería, que los mismos avisos califican como "excepcional". Técnicamente, no puede dudarse de que los avisos dicen la verdad. Se trata de una unidad combinada para elaborar combustibles, con circuitos de destilación Toping y Cracking y una capacidad de aproximadamente 180 mil metros cúbicos anuales de petróleo. En 1941, cuando la destilería pasó del papel a los hechos, sus materiales fueron presupuestados en algo más de cien mil dólares. Pero el Estado permanentemente incorporó nuevos elementos de explotación, que sumados al valor de las setenta hectáreas que ocupan las instalaciones, permiten valorizar a Chachapoyas en una suma cercana al millón de dólares.

La destilería ha estado siempre

en condiciones de funcionar, y toda la producción de la provincia de Salta podía procesarse en ella, ya que posee un ramal derivado del poliducto y del gasoducto que vienen del Norte y van hacia Santa Fe y Buenos Aires. Todas las necesidades del norte argentino estuvieron atendidas durante años por Chachapoyas, para cuyo remate se argumenta que la destilería ha dejado de contar con producción propia de petróleo, y por lo tanto carece de justificación su posesión por parte de YPF.

El engranaje es perfecto: para que la Gulf Oil Co. nos venda petróleo y gas que extrae de Bolivia, se abandonó la explotación del petróleo y del gas argentino de Salta. Al no sacar gas, se deja libre el uso del gasoducto del Norte, por donde ahora corre el gas